
2011年3月6日(星期日)

A10
■責任編輯：黃超然　■版面設計：莫家威

兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會

溫家寶表示積極落實ECFA  增進政治互信

溫家寶在報告中指出，增進兩岸政治互信，鞏固兩岸
關係和平發展的政治基礎，共同維護兩岸關係和平

發展的良好局面。在規劃草案中，大陸官方再次重申反
對和遏制「台獨」分裂活動，構建兩岸關係和平發展框
架。

學者：兩文件涉台部分務實
儘管涉台部分上述兩份重要文件中所佔篇幅不大，但

卻表明大陸方面對於兩岸政治關係的具體要求。可以
說，這樣的表述為兩岸政治關係發展留下了很大的空
間。台灣中國文化大學中山研究所蔡瑋教授以「穩重務
實」評價上述表述。蔡瑋向香港文匯報記者表示，2012大
選年迫近，兩岸對於政治議題持謹慎態度。大陸今次的
表述，既不會給台北帶來任何壓力，也不會讓任何政黨
有任何擴大解讀的可能性。

另一名資深兩岸關係專家、「兩岸統合學會」張亞中

理事長則認為，「十二五」規劃綱要將涉台部分納入
「深化合作 建設中華民族共同家園」這一篇內，其中含義
頗值得體會，暗示兩岸合作的方向是「建設中華民族共
同家園」，這不同於以往的經濟合作概念，而是從更高的
人文、精神層面勾勒兩岸民眾未來交流融合的歸宿。

溫家寶在報告中指出，將加強產業合作，加快新興產
業、金融等現代服務業合作發展，支持有條件的大陸企
業赴台投資。同時，「十二五」規劃綱要草案闢第58章專
門論述兩岸關係，其中以經濟領域內容最為充實全面。
首先是 力於ECFA後續的貨物貿易、服務貿易、投資和
經濟合作的協商，力爭逐步建立起公正、透明、便利的
投資及其保障機制。其次全面深化兩岸經濟合作，促進
雙向投資，明確兩岸產業合作佈局和重點領域，同時加
強兩岸在知識產權保護、貿易促進及貿易便利化、海
關、電子商務等方面的合作。

在區域範疇上，規劃綱要依舊突出海峽西岸經濟區的

先行先試作用，並進一步細化強調發揮福建對台交流的
獨特優勢，加快平潭綜合實驗區開放開發，推進廈門兩
岸區域性金融服務中心建設。

福建提出「融合區」概念
張亞中指出，「我注意到海西經濟區主體福建省，已

經提出了『融合區』的概念，為台胞營造一個工作、生
活、學習的適宜環境。未來從點到面的推展，是能夠樂
觀預期的。」

兩岸關係專家、廈門大學台灣研究院李非教授指出，
在產業合作和區域範疇，兩岸特別是大陸，還需要有更
新、更清晰的發展規劃。「以平板顯示器為例，福建、
廣東、江蘇等省份都將此列為重點產業，對接時就可能
出現爭搶資源的局面，反而不利於產業整體質素。」李
非認為，避免無謂的惡性競爭，實現產業鏈的錯位發
展，對於「十二五」期間兩岸產業合作，具現實意義。

香港文匯報訊（兩會記者組 林舒

婕 北京報道）今天公佈的「十二五」
規劃綱要草案明確提出，推動建立
兩岸貨幣清算機制。業內普遍認
為，這是繼去年7月中國人民銀行授
權中銀香港為台灣人民幣現鈔業務
清算行後，大陸為推進兩岸人民幣
清算機制釋放的積極信號。

免因第三方匯率造成損失
據香港文匯報記者了解，現行的

兩岸人民幣清算業務，由台灣銀行
和兆豐銀行兩家符合資格的銀行，
直接與港中銀進行人民幣現鈔兌換
買賣業務，台灣民眾再向此兩家銀
行兌換。與早前向外資銀行兌換相
比，每2萬元新台幣約可節約1,000
元新台幣兌換成本。

台灣富邦金控派駐大陸高管、廈
門銀行行長高朝陽表示，港中銀作
為大陸官方授權的清算行，最顯著
的優勢在於保持人民幣現鈔貨源的
穩定，對應的台灣業務行就能彌補
大幅拋補過程中的損失。「由於台
灣島內人民幣現鈔供不應求，過去
只要貨源減少，外資銀行操控的買
盤價格就一路飆高。」

但高朝陽也指出，現鈔業務是清
算機制的起步階段，一個完整的清
算機制還應當包括匯兌、貿易結算
等部分。終極方向是逐步實現人民
幣與新台幣的直接兌換體系，避免
因第三方匯率造成的損失。

專家指可參照港澳模式
廈門大學台灣研究院鄧麗娟教授

提出的匯兌模式是，兩岸金融管理
部門可比照港澳模式，選擇一家在
大陸設有機構的台灣島內銀行作為
清算行，中國人民銀行為該行開立
清算賬戶並為清算行在中國外匯交
易中心安排席位。台灣「央行」亦
可照此模式，選擇一家大陸地區銀
行作為大陸新台幣業務的清算行。

鄧麗娟認為，可選擇金門、廈
門、馬祖作為清算機構試點，兩岸
嘗試將現鈔庫設立在上述三地，

「從成本支出考量，這是目前能架設
的最便利通路。」
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香港文匯報訊（兩會記者組 何凡 北京報道）對於「十
二五」規劃綱要就兩岸關係的論述，兩會代表委員積極
評價其重要意義。

全國政協委員、中共中央統戰部副部長尤蘭田向香港
文匯報記者指出，去年兩岸簽署經濟合作框架協議

（ECFA），推動兩岸經濟關係進入互利雙贏、合作發展的
新階段。「十二五」規劃以獨立章節詳述台灣問題，充
分體現出對此重視程度之高。特別是規劃綱要寫入ECFA

這一制度化平台，並提出了全面深化兩岸經濟合作的要
求及未來五年兩岸關係和平發展的路徑。

馬蔚華：利兩岸金融合作
全國政協委員、招商銀行行長馬蔚華亦向香港文匯報

表示，這份五年規劃綱要的出台，相信將為兩岸金融合
作「十二五」期間提供寶貴契機與廣闊空間。兩岸金融
領域有望出現更頻密的合作與更活躍的互動。

委員：專章論兩岸 顯高度重視

香港文匯報訊（兩會記者組 張昕、

趙一存 北京報道）去年底，14名涉嫌
特大電信詐騙的台籍嫌犯被遣送大
陸，引來台當局強烈抗議，此事引發
外界關於「兩岸司法互助」的熱議，
全國政協常委、民革中央副主席鄭建

邦（見圖）5日在接受香港文匯報專
訪時指出，兩岸法律制度不同，法域間長期缺乏交流，
故此在遇到具體案例時，難免會有分歧。他建議，進一
步推動兩岸司法互助與交流。同時指出，ECFA協定剛剛
簽訂，兩岸加強司法互信是為ECFA保駕護航，「這是一
個急迫的事情」。

為保障海峽兩岸人民權益，維護兩岸交流秩序，09年
兩岸簽署《海峽兩岸共同打擊犯罪及司法互助協定》，對

促進兩岸經濟合作進入制度化起到積極作用。但鄭建邦
指出，因兩岸法律制度不同，法域間長期缺乏交流，因
此在當前的司法實踐中，尚存在很多難以解決的問題。

將在台商集中城市作試點
鄭建邦建議，結合上述協議確定的互惠原則，在廣泛

開展民商事法律領域互相交流的基礎上，加強兩岸司法
互助力度，從而進一步消除隔閡、增進互信，為兩岸經
濟合作提供法律保障。

民革中央常委、中國人民大學法學院教授湯維建亦對
香港文匯報記者表示，加強兩岸司法互助力度，有利於
進一步消除隔閡、增進互信，為兩岸經濟合作提供法律
保障。他還透露，兩岸司法互助將選擇上海、江蘇、昆
山等台商較集中地區作為試點城市。

民革中央提案 倡推進兩岸司法互助

大陸軍方盼速建兩岸軍事互信機制

■5日上午，十一屆全國人大四次會議在北京人民大會堂開幕，為會議服務的人員在台階上擺出「V」字造型，吸引記者拍攝。 中通社

香港文匯報訊（兩會
記者組 趙鵬飛、熊君
慧 北京報道）在全國
兩會廣東代表團開放日
上，當台灣記者問及汪
洋今年是否會去台灣
時，汪洋笑 答道：

「我能不能去台灣，我
說 了 不 算 」。 但 他 也
說，會盡快向中央爭取
早日赴台。

汪洋說，他非常願意
能有機會盡快到台灣訪
問，以促進台灣和廣東
進一步加強合作。「我
剛才講到，廣東在轉型
升級過程中間遇到的最
突出的問題是自主創新
能力不強，而台灣經濟
是自主創新能力相對比
較強的區域，所以我相
信加強台灣和廣東的合
作，對台灣開拓祖國大
陸市場，對廣東提高自
主創新水準，會是一個
互利共贏的事情。我一
定抓緊向中央反映你所
表達的訴求，爭取中央
能夠盡快批准我去台灣
訪問。」
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「十二五」：兩岸建中華共同家園

兩岸合展《富春山居圖》
安民：寓意分久必合

台媒大篇幅報道溫總報告
據中新社台北5日電 台灣媒體5日紛紛聚焦溫家寶

總理在十一屆全國人大四次會議上所作的政府工作
報告，並發表評論。

中央社在上午發出《溫家寶：增進兩岸政治互信》
一稿後，又滾動播發「GDP成長約8%」、「陸今年
重點：穩定物價」 、「堅決懲治腐敗」等多篇相關
報道，被中時電子報、聯合新聞網、雅虎奇摩、蕃
薯藤等島內知名新聞、門戶網站轉載。

中央社的一篇特稿認為，沿襲最近幾年主軸，重
心依舊放在民生問題，強調穩物價打貪腐，「北京
施政抓人心」。對於今年的兩岸關係，溫家寶除了維
持「和平發展」的基調，還表示將繼續推進兩岸協
商，增進兩岸政治互信。

中廣新聞網的即時報道稱，十一屆全國人大四次
會議5日開幕，「最受到矚目的，就是總理溫家寶的
工作報告」。談到兩岸關係，溫家寶強調，要建立

「具有兩岸特色的經濟合作機制」，增進政治互信，
以促進和平統一。

台灣多家電視台也在新聞節目中，報道了溫家寶
作政府工作報告的消息。

5日此間出版的《旺報》，則用近5個版面的篇幅，
進行「大陸兩會特別報道」。

香港文匯報訊（兩會記者組 馬靜、張昕 北京報道）

全國政協委員、台灣籍中國大陸軍官黃植誠、林賢順5日
出席全國兩會時向記者表示，兩岸建立軍事互信機制時
機已到，希望兩岸能盡快進行。

指目前是建立最好時機
全國政協委員、北京軍區空軍副參謀長、空軍少將黃

植誠表示，推動兩岸軍事互信很必要，目前兩岸關係比
較緩和，各方面交往增多，只是在軍事方面還沒有接
觸。兩岸軍事互信也提出多年，一直未能達成，現在是
兩岸建立軍事互信的最好時機。

他並表示，兩岸軍事有了互信之後，可以逐步「談」
一些問題，比如大陸撤飛彈、台灣不再買美軍武器，都
必須要有「互信」才能「談」，也只有「談」了才會有希
望看到一些結果。黃植誠表示，美國對台軍售每次都鬧
得兩岸很不愉快，如果建成兩岸軍事互信機制，許多事
情都會迎刃而解。

可從兩岸退役將領開始
黃植誠指出，目前大陸軍方對建立軍事互信有足夠的

誠意和熱忱，但問題出在台灣方面，希望台灣領導人能
拿出智慧和決心，與大陸就兩岸軍事和兩岸關係進行探
討。黃植誠支持兩岸軍事互信從兩岸退役將領開始，他
說兩岸退役將領不存在軍事涉密、不受限制。實質上，
兩岸一些退役高級將領已經有了一些互訪。他認為這對
兩岸軍事互信機制的建立非常有利。

另外一位台灣籍中國空軍大校林賢順對兩岸建立軍事
互信表示支持和盼望。他說，如果能夠軍事互信，兩岸
更融洽，大陸軍方對此非常期待非常熱忱。林賢順也指
出，目前兩岸軍事互信存在一些障礙，但他依然對此持
樂觀態度。林賢順稱，馬英九此前也表示對軍事互信下
一步有考慮，2012年大選之際，民進黨一定也會對大陸
問題有所表態。他相信遲早能看到兩岸軍事達成互信的
一天。

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

大
陸

力
推
動
兩
岸
貨
幣
清
算

香港文匯報訊（兩會記者組 劉曉靜、張昕 北京
報道）全國政協港澳台僑委員會副主任、海峽兩岸
交流協會副會長安民在接受香港文匯報記者採訪時
表示，《富春山居圖》合璧展出，寓意 兩岸終將
分久必合。

安民稱，《富春山居圖》分隔在浙江省和台灣兩
地，類似於大陸和台灣的隔離狀態，而合展帶來兩
岸關係融合的好兆頭，寓意兩岸的分久必合。而對
於何時展出，全國人大代表、浙江代表團張劍星
稱，合展或在今年9月-11月之間完成。

■「富春山
居圖」局部
畫作。

資料圖片

■「十二
五」規劃
綱要草案
明 確 提
出，推動
建立兩岸
貨幣清算
機制。圖
為台灣民
眾在銀行
兌換人民
幣。
資料圖片
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